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撒迦利亚遭遇的审判
第 3495 号

都市会幕教堂证道

路加福音 1:20

“到了时候，这话必然应验。只因你不信，你必哑巴，不能说话，

直到这事成就的日子。”

不管在哪儿，不信都是大罪，是严重的错谬。已经有无数人因

为不信而灭亡，他们听了福音，却拒绝了，死在自己的罪中，被送

去痛苦折磨之地，等候末日猛烈的审判刑罚。关于这些数不胜数的

人，我要问个问题：“谁杀了他们呢？”答案是：“不信。”当不

信进入基督徒的心——有时会这样，因为最忠实的信徒有时也会疑

惑，甚至信心之父亚伯拉罕有时也疑虑担忧。这不信不仅会攻击他

的思想，也会摧毁他的喜乐，损害他的精力。世上再没有什么事比

疑惑让信徒付出的代价更昂贵。如果他不信自己的神，定然就会失

去安慰，失去力量，给自己造成实实在在的伤害。撒迦利亚的例子

可以让神的百姓学到功课。我要讲的就是针对他们的。好人也会遭

受不信的后果，撒迦利亚就是明证。要考察他的事，我们来注意以

下几点。
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一、撒迦利亚的身份和地位

我们能从其中学到一些有益的功课。撒迦利亚无疑是信徒。第 6

节经文说，他在神面前是义人。若非借着信，没人能获得这样的称

赞。“义人必因信得生。”（罗 1:17）除了信心之外，没有别的义

是神看得上的。亚伯拉罕的义就在于信，救赎主降临之前所有圣徒

的义也都是如此。这也是有史以来的标准。撒迦利亚显然是真的信

主。但是，即便如此，当天使向他显现，神应许赐他儿子时，他很

吃惊，困惑而怀疑，无法感恩颂扬，反倒质疑天使的话，问：“我

凭着什么可知道这事呢？”

他不仅仅是真正的信徒，他受过良好的教导，大蒙光照，因为

他是祭司，而且就祭司的职分而言，他在神面前是义人，无可指摘，

遵行主的一切诫命礼仪。无可否认，他在神的话语方面得到了良好

的教导，否则就不能履行职责，因为祭司的口里当存知识（玛 2:7），

他必须教导人。他熟悉经文，足以教导百姓，所以没有借口说自己

无知。此外，作为年长的人，他很可能是当时最老练的圣徒之一。

他吃苦耐劳，也一次又一次得到证据，证明神丰盛的怜悯。要注意

了，我们任何因信称义的人如果疑惑，都是可耻的罪。人若在起初

的确信之后，又无数次经历了自己所信奉的真理得到证实，人若熟

悉神的约及其丰盛的应许，人若在神的事情上深受教导——那么他

们的怀疑之罪就更大了。我不认为，撒迦利亚在恩典上还是婴孩，

或者嘴上无毛的愣头青，所以他的不信应该受到严厉的责备。他是
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可敬的祭司，在属天真理上千锤百炼过，多年以来，他都在教导以

色列百姓神的旨意，所以当天使告诉他，他的祷告蒙垂听，神将如

何应允时，他却说“我凭着什么可知道这事呢”，这真是罪大恶极。

撒迦利亚身居祭司的高位，令他成为他人仰望的对象。人们会

更加苛刻地盯着他的行为，他的榜样具有很大的影响力。我们也类

似，我们在自己的一些圈子里，都要注意自己的一言一行对他人的

影响。人的位置越高，责任就越大，不管犯什么罪，过犯都更严重。

亲爱的弟兄，你是一家之主，你的不信可不仅仅是个人的软弱，而

是违背了你对家庭的职责。亲爱的朋友，你在传讲福音，许多人认

为你是优秀的基督徒，是成熟的信徒，听从你建议的人都可以安全

地效法你，那么你要是不信，罪就更大更可恶，因为你羞辱了主。

我祈求神让你的良心敏感，感受到你因不信而带给主的羞辱。

撒迦利亚得到了何等特别的眷顾！主的天使向他显现。没有别

的哪个祭司在上香的时候，像他一样遇到天上来的使者。天使带来

的消息多么美好！他要做父亲了，将要出生的孩子在主眼里要看为

大，有以利亚的心志和能力，会成为弥赛亚的先锋，这样的消息多

么美妙！这无疑显明了神的垂青。请注意，亲爱的弟兄们，我们的

神对祂十分垂青的人是非常忌邪的。如果你有幸得到主传给你讯息，

或者得以与祂亲密相交，就会发现祂是忌邪的神。我们越是亲近祂，

就越能感觉到祂本为圣。在祂慈爱地对我们说话时，我们若怀疑祂

的话，质疑祂的应许是否会成就，那么必然招致祂的非难。按着常

人的话说，我们不会指望陌生人像仆人那样尊敬我们。但是，如果
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是跟我们的关系比仆人更熟的那种朋友，就会更加信任我们。而在

比普通朋友关系更近更亲密的夫妻之间，是最应该彼此信赖的。弟

兄姊妹们，即便如此，如果你我有幸把头枕在耶稣怀里，如果我们

和祂一起坐席，祂飘扬在我们头顶的旗帜是爱，如果我们因着与基

督的特别情谊而与世界分离，得到了美好的应许，那么我们如果像

撒迦利亚那样问“凭着什么可知道这事”，就定会令神的圣灵忧伤，

我们自己也会可悲地受责罚。

主的使者带给撒迦利亚多么平抚人心的安慰啊！这样的问安难

道不应该抚平畏惧，激发他的信赖之心吗？天使在香坛右边向他显

现，让他惊慌害怕，但天使没有因此而责备他。他看到这么罕见的

异象，吓着了，这是很自然的，而天使温柔的话本可以平抚他翻腾

的心。“撒迦利亚，不要害怕，因为你的祈祷已经被听见了。”（路

1:13）对于我们也一样：当神的安慰甚多甚大，当祂向我们的美意切

切地表达出来，那么我们的怀疑和质问岂不更加没有借口？我们的

罪岂不是因此而更重了？我们中有些人得到了奇妙的安慰。有些人

的灵魂深处得到了宝贵的应许，我们尝到了肥甘，我们畅饮上好的

美酒。祂永恒不变的爱，祂笑脸的光照证明了谁在祂眼里蒙恩，而

这些我们都尝到了。噢！如果我们拥有了这些爱的显著凭据，却仍

然怀疑，那么我们还有什么话好说呢？我们怎能指望逃脱责罚的杖

呢？

此外，撒迦利亚的疑虑关系到他自己的祈求。天使的话乃是在

回应他的祈求：“你的祈祷已经被听见了。”他和妻子都一把年纪，
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按着正常的生理条件，他们没有生孩子的指望了，因此他的恒切祷

告让我对他的信心惊叹不已。然而更令我惊叹的是，当这个祷告得

到回应了，他却不能相信。我们也时常如此。对于我们中的有些人，

最令他们吃惊的就是祷告得到回应。尽管我们相信祷告的功效，但

有时我们的信心太过软弱，当得着回应时，当回应确实来到时，我

们却惊讶不已。我们几乎无法认为那是神的旨意，在我们看来，那

似乎是一次幸运的巧合。毫无疑问，这大大加重了不信的罪。如果

我们求怜悯时却不指望得怜悯，求应许却信不过，那么我们的祷告

只不过是在重复我们内心的不信。神的信实让我们的心口不一真相

大白。

经文也让我们反思另一件事。本来比撒迦利亚信心软弱的人都

立即相信的应许，他却在犹疑。恩典上为婴孩的人都会鼓起勇气，

久经沙场的老将却颤抖了。明显得蒙神垂顾的人犹豫不前，而较为

软弱的弟兄姊妹却鼓起勇气，这样的事并不总是流言。伊丽莎白心

里似乎没有犹豫，没有说疑惑的话。她说：“主在眷顾我的日子，

这样看待我。”（路 1:25）

亚伯拉罕和撒拉的情况恰恰相反。亚伯拉罕信了，撒拉却怀疑。

这里则是妻子面对丈夫的疑虑，仍然信了。与此类似的是，卑微的

村姑马利亚本着单纯的信心接受了天使给她的圣洁问候。她只是问

了一个自然而然的问题，得到答复后，她说：“情愿照你的话成就

在我身上。”（路 1:38）她的惊讶很快变成了喜乐，不久她就放声

歌唱：“我心尊主为大；我灵以神我的救主为乐。”（路 1:46-47）
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《路加福音》的开篇真是不简单啊。妇女历世历代都在幕后，似乎

突然占据了最重要的位置。撒迦利亚和约瑟还在怀疑，而伊丽莎白

和马利亚欢喜雀跃地信了。谁知道在座有没有哪位可怜的妇人正在

痛苦的深渊中，身体痛苦，忍受贫穷，却全心以神为乐？然而毫无

疑问，有一群听我讲道的人正因琐碎的事而挂虑，因为苦恼而苦毒

地抱怨，当乌云遮蔽天空，看不见路时就不信靠神了。我们的不信

真是可耻！要以不信为耻。而主的家中软弱的人却展现出单纯诚挚

的信心，是最令我们脸红的。以撒迦利亚的身份和地位，他提供了

令人惊讶的教训，但我强烈请求每个基督徒要把批评的利刃对着自

己，要想想自己因为不信而该受怎样的责备。再来看下一点。

二、撒迦利亚的错误

为什么在这蒙恩的时刻，撒迦利亚却可耻地动摇了？原因在于

他定睛于现实困难。他说：“我已经老了，我的妻子也年纪老迈了。”

（路 1:18）当他定睛于困难，就很想提一个补救的办法。他需要一

个兆头。“我凭着什么可知道这事呢？”对他来说，神说了还不够，

还需要一些证据确保主的话是真的。在真的很不错的人中间，这种

错误是常见的。他们求兆头。往往，当我感到自己倾向于寻找一些

微小的迹象来证明伟大的应许，如此来试探神的时候，我灵里就颤

抖。当我想“由此我就知道祂是否垂听祷告了”，我心里就打冷战，

不寒而栗——我竟然想质疑神话语的真实性，本来事实很确定了啊。

我们常常在困苦中向主疾呼，从而烦恼得到解决，所以对我们来说，
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问这样的问题确实是不知感恩。因为神的儿女习惯向他们的天父祈

求，他们若是把神的信实当做不确定的事，就是不尊重神，羞辱他

们的主。但是，我们却不抵挡想要兆头的心态。当我们读到关于将

来的预言，我们就渴望在当下得到一个凭据。如果主乐意赐给我们

兆头，或者祂让我们求兆头，我们看重兆头就很恰当，但是，质疑

清楚地应许，并因此而求兆头，就是干犯主的罪。有时，我们在属

灵的事上需要兆头。若是为了欢庆与基督团契的真喜乐而求兆头，

那么这是恰当的。但是，如果把我们的感觉当做是否蒙悦纳的试金

石，或者宣称“如果神不容我看到恩典的某种显现，我就不信他；

除非祂将我渴望的甜枣赐下，否则我就生闷气，拒绝吃儿女的饼”，

那就没有道理了。为什么呢？因为这种行为放肆且邪恶，站不住脚，

完全不可原谅。不过，我们中有多少人犯了这种蠢罪呢？现在，撒

迦利亚站在福音时代的门槛上，他是第一个听到了这喜人的消息却

表达出不信的人，所以有必要把他作为反面教材。

在一开始，就是施洗约翰出生之前，神就要显明，不信是不可

容忍的，也一定会受到责罚。所以，祂的仆人撒迦利亚一求兆头，

就必定得到一个让他后来几个月受苦的兆头，令他后悔自己胆敢提

出这种要求。亲爱的朋友们，我们的信心仍然那么软弱，经历仍然

那么稀少，以至于信不过我们的神吗？我们认识祂二十年了。祂什

么都没给我们吗？祂的怜悯和真理在我们需要的时候失效过吗？祂

温柔待我们，都归于徒然吗？你那么轻看祂儿子的恩赐，圣灵的恩

赐，祂保护着你的护理之工，祂每时每刻赐给你的恩惠，竟然让这
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些实实在在的益处在感恩的记忆中靠边站，纵容一些微不足道的怪

念头，用不信来试探主你的神？愿我们任何人都别犯这种罪。我们

要采取沙得拉、米煞、亚伯尼歌的立场，他们在尼布甲尼撒面前，

被判处扔进火窑的刑罚时，说：“我们所事奉的神，能将我们从烈

火的窑中救出来。”而且还说：“即或不然（即便祂不解救我们），

王啊，你当知道我们决不事奉你的神，也不敬拜你所立的金像。”

（但 3:16-18）我们应该本着这样的灵行在神面前——“即便祂要杀

我，我仍要信靠祂。”如果祂不留下我母亲的宝贵性命，又怎么样

呢？如果祂不保守我的孩子免遭瘟疫，又怎么样呢？如果祂突然间

拿走我眼中所爱的，又怎样呢？如果我的生意做不下去了，又怎么

样呢？如果我失去健康，力量衰败，又怎么样呢？如果邻舍散播流

言羞辱我，又怎么样呢？我要因此而不再忠于神，不再信靠祂吗？

我要像这样悖逆吗？洪水也好，烈火也好，都不能止息祂对我们的

爱。忧虑也好苦难也罢，失望也好灾祸也罢，能让我的心不忠于祂

吗？不！愿神赐我恩典，让我能直面牲畜失去，财物丢尽，儿女夭

折，怀里的妻出恶言讥讽，身上长满毒疮，坐在粪堆里用瓦片刮身

体，最好的朋友安慰的话却那么伤人（伯 1-2），并且求主让我在无

比的痛楚中能够说：“我知道我的救赎主活着，迄今为止，还没出

现祂搭救不了我的事。我这皮肉灭绝之后，我必在肉体之中
①
得见神。

虽然无花果树不发旺，羊群牛群都失去了，但我信靠我的主，以救

我的神为荣。”（伯 19:25-26；哈 3:17-18）如果我们崇高的认信是

①
根据原文所引英译本直译，和合本作“肉体之外”。
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真心的，那么基督徒的信心就不当随着他所处的外在环境而变化。

祈求兆头来验证应许会实现，这样的做法显然表明了对应许者的不

信。“但愿使人有盼望的神，因信将诸般的喜乐平安充满你们的心，

使你们藉着圣灵的能力大有盼望。”（罗 15:13）你们也要这样，信

赖祂是慷慨的王，绝不求琐碎的兆头来向你证明。愿主保守你免于

犯这样的大过错！接下来看第三点。

三、撒迦利亚遭受的惩罚

撒迦利亚的无理要求得到的是屈辱的刑罚。他怀疑，所以哑巴

了，并且根据经文可以清楚知道，他也聋了。这就是他受的责罚，

但不是神在怒中降下的，而是出于神自己立约的爱。这是多么有益

的药啊！尽管尝起来很苦，却多么有效啊！他的歌就是明证。他几

个月都静悄悄的，听不见，也说不出。但是在这几个月隔绝声音的

日子里，他查考了先知的书——看到了吗？他多多地默想将要来的

那一位——你看到了吗？深深的谦卑取代了傲慢的放肆。他在至高

神面前屈身，同时充满了平安和福乐的盼望。这样，他看到了荣耀

的未来。噢！亲爱的弟兄姊妹们，如果你容易怀疑，这种心病需要

很强的措施来纠正。很可能，神会给你下猛药，然而是为了你的益

处。你是祂的孩子，祂的管教不至于伤害你，但祂会管教你，好让

你得益处。我不认为孩子都该责打，不管多么有益，但我很确信，

虽然这样的惩戒对于信徒灵魂的健康有益，但没哪个神的儿女不怕

犯下招致这种惩戒的重罪。
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看看审判如何带着怜悯吧。给撒迦利亚的惩罚并不像他应得的

那么重。他只是聋哑了，而他本该一命呜呼的。读到这段经文，我

惊叹神竟然没有在我口出不信之言时让我聋哑——当我灵里压抑，

就说了轻率的话。噢！主若向我发怒，说：“如果你这么给我作见

证，那么你就再也说不了话。”那么，这也是完全公正的，我本该

成为承受祂怒气的可悲的反面教材，给祂不信的仆人为鉴戒。但祂

没有这么对我，愿荣耀归给祂的名！

这样的管教并没有取消应许。主没有说：“好，撒迦利亚，既

然你不信，你妻伊丽莎白不会怀孕生子了。约翰不会出生，他不会

来到你家。”不，主没有这么说。这节经文多么壮丽啊——“我们

纵然失信，祂仍是可信的，因为祂不能背乎自己。”（提后 2:13）

神的应许仍然立定。神不会因我们不信就喊着说：“因为你怀疑我，

我再不祝福你了。”不。祂既然说了，那么祂的话就不会徒然返回。

即便颤抖、疑惑的儿女挨了责打，还是会得祝福。神的应许成就了，

虽然祝福来临时，孩子的父亲还是哑巴。确实，他所受的管教很痛

苦。人连一天也不愿聋哑，而聋哑九个月对撒迦利亚必定是无比痛

苦的煎熬。此外，他没法祝福百姓了，他一个字都说不来。他没法

教导百姓，没法再担当那部分的祭司工作了。当圣殿的院墙里响起

歌声，他也听不到。他看到记号，可以知道里面正在唱哈利路亚，

但他的耳朵听不到感恩的歌声了。他可怜的口舌默不做声，无法加

入赞美的行列，赞美他所爱的神。对他来说，在家里听不到祷告声

必定很难受，他可以参加祷告，却就像死人一样，对家庭祷告没有
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什么实际用处。恐怕有许多信徒也因不信而长时间经受类似的事。

我想，我能够点出某些人的名字，他们不再能够像多年以前那样听

见福音了。有个朋友说，他无法听我讲道了。我对他说：“买一个

喇叭。”他说：“不，不是听不见声音。我能听见，但不喜欢你的

讲道了。”我答道：“也许是我的错，但我绝不能肯定不是你自己

的问题。”在这样的情况下，恐怕往往不仅会是讲员的问题，也会

是听者的问题。不管怎样，当讲道令他人受益，我们在观点上也赞

同，而我们心里却没有享受，那就有理由怀疑，我们在因着不信而

感觉麻木，遭受管教。你去的地方跟别人一样，却找不到慰藉。你

听的内容造就、安慰了他人，你却没有喜乐。你聋了，耳朵向神的

话关闭了。恐怕，对在座的某些人，这种事经常发生，他们因为缺

乏信心而失语了。他们曾经可以讲说主的美善，现在却仿佛静默了。

他们曾经能歌唱，现在他们的琴却挂在了柳树上（诗 137:2）。与同

伴相处时，他们看起来好像根本没法愉快地交谈。如果他们试着像

从前那样弹响旧琴，也没了从前的技巧。他们不能像从前那样赞美

神了。这一切都因着有一次，当应许清楚地摆在他们面前时，他们

质疑、不信。他们无法仰赖自己的神。我们不知道自己因不信而遭

受了多少父爱的责打。

我得到的功课如下：首先，亲爱的弟兄姊妹，如果你们中有谁

信心软弱，就不要满足。要呼求神。我们的神理应得到我们更好的

敬意，而软弱、衰败的信心是给不了的。我们理当像儿女信赖父母

一样信赖祂。求祂加增你的信心。你们有信心的，噢，要竭力持守，



12

常常操练，要求主保守你的信心。绝不要凭着眼见行事。不要与属

血气的人商量。不要从对神单纯信靠的蒙福高地上下来，而要祈求

祂让你常住在那里并且不再疑虑。教会需要信徒为了她而信，为她

祷告。“那疑惑的人，就像海中的波浪，被风吹动翻腾。这样的人

不要想从主那里得什么。”（雅 1:6-7）你的信心刚强吗？要更强！

你的信心软弱吗？要刚强。

但是，不信的人，完全不信的人，要战兢。如果好人，得救的

人，高尚而无可指摘的人都因为不信而聋哑数月，那么你这一点儿

都不信的人会有什么下场？不信的人，罪已经定了，因为他不信神

独生子的名（约 3:18）。不信的人啊，天使加百列不会向你显现，

等待你的是灭命的天使。你面临的可怕责罚是什么呢？你会说不出

话，永远说不出来。噢！你会在基督的审判台前无话可说，无法对

你的悖逆和不信找出任何借口。不信会毁了我们中最好的人，信心

却会拯救我们中最糟的人。信主耶稣基督的有永生——不信的（不

管表面上他有多优秀）必定灭亡。信心，信心，是我们每个人得救

所需的无价之宝。愿你得到信心的恩赐。愿你蒙恩承受信心的义。

愿你因全心相信耶稣基督而喜乐。愿现在，你就吹响相信的得胜号

角，以致灵魂得救。阿们！

（维真 译）

（冬霞 校）
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